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LA PALABRA DEL SUPERIOR GENERAL

El Niño del pesebre es mi Maestro

La  celebración de la Navidad nos permite contem-
plar el gran misterio de la Encarnación que nos revela 
cómo el Dios-Amor se despoja de sus privilegios para 
hacerse servidor como cualquiera de nosotros. San Mi-
guel Garicoits contempló profundamente ese “Dios 
derretido en caridad” tal como lo expresa la Carta a  
los Filipenses (Fil. 2, 6-8) y nos dejo su contemplación 
en el Manifi esto. Felizmente, nuestro Señor Jesucris-
to bajó hasta el barro de nuestra carne. Y el Verbo 
se hizo carne (Jn. 1, 14). Nos hizo no sólo espiritua-
les, sino divinos… Eso es lo que se dignó hacer y 
lo que somos en nuestro Señor Jesucristo. ¡Alma, 
cuánto vales! Por su ejemplo nos convence de eso, 
por su espíritu de amor. Está en el pesebre sufrien-
do frío, humillación, incomodidades, repugnancias 
por amor nuestro. Nada mejor para infl amamos de 

amor por El para que seamos generosos. Todo lo puedo 
en aquel que me conforta (Fil. 4, 13). 

La contemplación si es verdadera nos lleva a “sacar pro-
vecho” para nuestra vida. Y nuestra vida de cristianos y de 
consagrados consiste en ser como nuestro Maestro a quien 
contemplamos en su modo de vivir. Extasiarnos ante la 
humillación de Jesús en su encarnación nos tiene que ha-
cer humildes y fi eles en las humillaciones como era Jesús, 

En este número 
Pagina 3 • San Miguel escribe... 

Pagina 4 • Asemblea de Pau 

Pagina 7 • Narratio Fidei del 

Padre Alessandro Paniga scj 

Pagina 12 • Vuelta al mundo 

betharramita

agina 13 • Notas del Consejo 

General

Pagina 15  • Historia de la 

Regla de Vida (11) 

Permanece el Consejo de Congregación 
pero pierde su capacidad de decisión. 
En los Capítulos general y regional se bus-
ca que la participación responda a un cri-
terio de proporcionalidad (cf artículos 181 
y 228).
La historia de éstos casi 180 años de nues-
tra RdV. se caracteriza más por su dinámica 
que por su estabilidad. En un mundo que 
cambia tanto o mejor dicho que vive un 
cambio de época, la RdV. queda más abier-
ta que nunca, más expuesta que nunca a 
una adaptación a nuevos tiempos y espa-
cios. Que sea para mayor gloria de Dios y 
para nuestra mayor santifi cación.

Gaspar Fernández Pérez, scj

FIN

vo nombre del Instituto, la Congregación 
del sagrado Corazón de Jesús se defi ne 
como una familia de religiosos, no sólo de 
sacerdotes; Se recupera la terminología del 
Corazón de Jesús que se había relativizado 
mucho en la RdV de 1969: El Corazón de 
Jesús, el Verbo encarnado; Se cambian los 
títulos de los capítulos y se adapta el texto 
de la Regla de Vida a la nueva terminología 
teológica y carismática; En el capítulo I, El 
Carisma de la Familia de Betharram, se aña-
de la dimensión de consagración a las de 
espiritualidad, comunidad y misión. Este 
capítulo declara en el art. 3 que el carisma 
de San Miguel Garicoits es también para los 
laicos. Se hacen prácticamente nuevos los 
capítulos sobre los tres votos, el de Nuestro 
servicio en la Iglesia y el de la formación be-
tharramita. Estos últimos se intercambian 
de orden. Se precisa y revaloriza la 
autoridad del Superior general. 
Tanto el Superior general 
como el Superior regional 
tienen sus respectivos 
Vicarios. El del segundo 
se llama “Primer vicario 
regional”.
El Superior regional 
cuenta con un Consejo 
regional, compuesto por 
los Vicarios regionales, que 
tienen una autoridad dele-
gada al frente de cada Vicariato. 
Desaparece el Consejo de Región. 
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nuestro Maestro, que vino a los suyos y no lo 
recibieron; al nacer, fue envuelto en pañales 
y reclinado en un pesebre; se arrodilló para 
lavar los pies a sus apóstoles; sufrió las humi-
llaciones de una pasión inhumana. Es muy 
difícil llegar a ser humildes si no se pasa por 
experiencias de humillación, porque todos 
pensamos que somos los mejores hasta que 
la vida nos hace morder el suelo, queda en 
evidencia nuestra fragilidad y pasamos por 
el último lugar. Nuestro Señor Jesucristo nos 
lo dijo: hay que ponerse en el último lugar. Él 
mismo se puso. Si tuviéramos horror de no-
sotros mismos veríamos que es el que nos va 
mejor. No nos compararíamos con los demás. 
Ninguna comparación: en el último lugar, no 
hay más que ese lugar: ni compararse ni elegir 
se puede.  (D.S. 175-6).

San Miguel Garicoits insiste en el ano-
nadamiento cuando presenta la humildad 
del Verbo encarnado y la humildad del dis-

CONGREGACIÓN DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS DE BETHARRAM

HISTORIA DE LA REGLA DE VIDA

11 – La Regla de 2012

Como todos los istitutos religiosos, nues-
tra Congregacion tuvo que pensar en una 
nueva organizacón territorial. El Capítulo 
general de 1999 había reunido las Provin-
cias, Viceprovincias y Delegaciones en tres 
regiones: San Miguel Garicoits, P. Augusto 
Etchecopar y B.M.de J. Crucificado, anima-
das por tres Coordinadores, miembros del 
Consejo general.
Para responder a la necesidad de modificar 
el sistema de gobierno de la Congrega-
cion, el Superior General, P. Radaelli, nom-
bra en 2003 una comisión,  compuesta por 
los Padres: Jacky Moura, Beñat Oyhénart, 
Pietro Felet y Gaspar Fernández. A medida 
que la comisión trabaja se va dando cuenta 
que toda la Regla de vida necesita ser re-
visada para ponerla en sintonía con la teo-
logía posconciliar de la vida religiosa y con 
la reflexión sobre el carisma que se viene 
haciendo desde 1985 con el Seminario de 
Betharram con motivo de los 150 años de 
la fundación de la Congregación.
La comisión presenta las modificaciones 
necesarias para el gobierno de las Regio-
nes y los Vicariatos al Capítulo general de 
2005, quien las aprueba y también la Santa 
Sede. El Capítulo pide además que la nue-
va organización se ponga ad experimen-
tum a partir del Consejo de Congregación 
que preceda al próximo Capítulo general 
de 2011; fue  el de Bangalore en 2007. Por 
eso, el 25 de octubre de 2008 el Superior 
general, P. Gaspar Fernández Pérez, pro-
mulga ad experimentum hasta el Capítu-
lo general de 2011, la versión 2008 de la 

Regla de vida, que entra en vigor el 1° de 
Enero de 2009. 
La Comisión siguió trabajando con la in-
corporación del P. Bruno Ierullo. Está aten-
ta a las deficiencias del gobierno que se ha 
puesto en marcha ad experimentum. Se 
interesa por hacer participar a todos los 
religiosos y comunidades del trabajo de re-
visión de la RdV. Con este fin se envía varias 
veces el texto que se estaba trabajando a 
todas las comunidades. La comunidad de 
la Colmena mandó sugerencias, algunas 
de la cuales fueron incorporadas. La comu-
nidad de formación de Adrogué colaboró 
en el capítulo de los votos. El P. Laurent Ba-
cho hizo muchos aportes. 
El Capítulo general de Belén 2011 votó la 
Regla de Vida que la comisión había prepara-
do, a la que se incorporó, además del nuevo 
sistema de gobierno, todos los otros aportes, 
citas, lenguaje y otras actualizaciones. 
El 1 de Julio de 2011 se presenta la RdV. 
votada en el Capítulo, a la CIVCSVA, quien 
responde el 17 de setiembre haciendo 23 
observaciones. Se presentan las correccio-
nes correspondientes el día 18 de Noviem-
bre de 2012. Nuevas correcciones fueron 
presentadas a la Congregación de religio-
sos el 15 de febrero de 2012. El Decreto de 
aprobación definitiva de de la nueva ver-
sión de la Regla de Vida tiene como fecha 
22 de febrero de 2012. La Congregación de 
religiosos no aceptó que los Vicarios regio-
nales fueran al mismo tiempo consejeros 
regionales y Superiores mayores.
Novedades de la Regla de 2012: Con el nue-

cípulo de Cristo. Anonadarse 
quiere decir: ser reducido a 
nada, a la nada. El Verbo en-
carnado es nada, no sólo en 
su divinidad, sino también 
en su humanidad. Un hom-
bre o una mujer no son nada 
por sí mismos. Ser nada… 
es una expresión muy dura, 
porque San Miguel habla de 
justicia: tenemos que cono-
cer, reconocer, aceptar, con-
fesar nuestra nada y desde 
ella gritar: ¡Socorro!  
   Un hombre o una mujer 
valen por su relación con 
Dios como Padre y con los 
demás hombres y mujeres 
como hermanos. Esta es su 

verdad. El que se cree único, superior a los 
demás y como aquél de quien todo depen-
de, es un iluso, porque cree que todo gira en 
torno suyo y no es verdad. Lo malo es que 
actuando con esa mentalidad, sin darse 
cuenta, se puede hacer mucho daño a los 
demás, impidiendo el verdadero desarrollo 
de las personas, la solidaridad, la conviven-
cia y la unidad de la humanidad. Así lo expli-
ca San Miguel Garicoits:  Pero en las familias 
cristianas, en el clero y hasta en las comuni-
dades religiosas, ¿qué vemos, por desgracia. 
demasiadas veces? La preocupación Del yo, 
el yo, fin de las cosas y de las mejores cosas. Y, 
entonces, ¡cómo se rebaja, se degrada todo en 
sensualismo! Todo sucumbe y se envilece: la 
filosofía, la teología, los caracteres y los minis-
terios más nobles. Sólo nos vemos a nosotros 
mismos, pensamos en nosotros mismos, y de 
ahí todas esas preocupaciones terrestres en 
que se pierde la gente del mundo. ¡Qué pér-
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dida de tiempo! ¡Qué monstruosidad y que 
escándalo también! Ponemos al hombre en 
vez de Dios; nos materializamos, nos huma-
nizamos en vez de divinizamos, en vez de ser 
unos para otros imágenes de nuestro Señor 
Jesucristo que refi ere todo al Padre, para que, 
viéndonos unos a otros, descubramos a Dios 
para glorifi carlo (DS.83, MS.145). 

El discípulo tiene que ser humilde como 
su Maestro Jesús. Un Maestro que enseñó la 
humildad del grano de trigo caído en tierra, 
de la levadura, del tesoro y la perla, del últi-
mo lugar, de los humillados que serán enal-
tecidos. Sólo la humildad nos capacita para 
ser servidores porque nos hace sensibles a 
las necesidades de los demás y nos mueve 
a salir de nosotros mismos para dedicarnos 
a ayudarles a buscar y conseguir el bien que 
necesitan.  

Así describe San Miguel Garicoits al 
discípulo humilde de Jesús : A todos les en-
canta encontrarse con un hombre que no se 
hace notar, que nos se muestra más que por 
fuerza y a disgusto, con mucha discreción, 
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E reserva, caridad, paciencia, evitando sobre 

todo de ocuparse de lo que no le incumben. 
Un espíritu contrario, deseoso de meterse 
sin misión, sin gracia de estado, hasta sin 
refl exión, dispuesto a controlar y a criticarlo 
todo, pasando por alto, no digo sólo las leyes 
de la mansedumbre y de la caridad cristianas, 
sino también la más adecuada simple educa-
ción: éste es el obstáculo para poder estable-
cer las mejores obras y lo que tira por tierra las 
fundaciones más importantes (DS 188).

Ante el Dios anonadado del pesebre 
pidamos el don de ser humildes con este 
pequeño salmo 131 : Mi corazón no se ha 
ensoberbecido, Señor, ni mis ojos se han vuel-
to altaneros. No he pretendido grandes cosas 
ni he tenido aspiraciones desmedidas. No, yo 
aplaco y modero mis deseos: como un niño 
tranquilo en brazos de su madre, así está mi 
alma dentro de mí. Espere Israel en el Señor, 
desde ahora y para siempre.

Gaspar Fernández Pérez, scj

San Miguel Garicoïts escribe...

Navidad del Señor

Un Dios que bajó. Se hizo hombre y se revistió de nuestra naturaleza.
Un Dios que bajó. Se hizo capaz de sufrir y asumió nuestras enfermedades.
Un Dios empobrecido. Se hizo pobre y se recibió todos los ultrajes más despreciables de la 
fortuna. 
Ahí está un niño, es el comienzo de una vida humana: envuelto en lienzos... (M 543)

14 Buon compleanno F. Fiorenzo Trivelli

15 Happy birthday Br. George Varghese Korandakkatte

16 Happy birthday Br. Albert Sa-at Prathansantihong

17 Buon compleanno P. Giuseppe Lietti

18 Buon compleanno P. Giulio Forloni

19 5 años de profesión Hno Victor Torales Martínez
Hno Raúl Villalba Maylin

21 55 años de sacerdocio
5 años de profesión

P. Joachim Soares de Moreira
Hno Glecimar Guilherme da Silva
Hno Davi Aparecido da Silva Lara
Hno Eudes Fernandes da Silva
Hno Wagner Aparecido Ferreira

22 50 años de sacerdocio P. Enrique Gavel

24 Happy birthday Br. Gerard Sutherland

25 Feliz cumpleaños
55 anni di professione

P. Francisco Daleoso
Fr. Fiorenzo Trivelli

27 Buon compleanno
Happy birthday

P. Alessandro Paniga
Fr. Chan John Kunu

28 Feliz cumpleaños
Happy birthday

P. José Miguel Larrosa
P. Hiran Thomas Klinboakaew

29 Happy birthday Br. Davit Phithak Bi-Thuk

31 Joyeux anniversaire P. Théophile Dégni N’Guessan

1 Happy birthday Fr. Valan Peter Kanagaraj
Br. Peter Nonthaphat Mayoe

3 Feliz cumpleaños P. Sergio Gouarnalusse

7 Feliz cumpleaños Ho. Jesús Cano

8 Feliz cumpleaños Ho. Teodoro Miguel

10 Happy birthday Br. Yesudas Kuttappasseril

11 Buon compleanno
5 anos de sacerdócio

P. Alessandro Locatelli
P. Mauro H. Ulrich de Oliveira

13 Buon compleanno F. Angelo Sala
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BETHARRAMITA
Vicariato del Brasil
Animación voca-
cional  ►Los días 
15, 16 y 17 de no-
viembre se celebró 
en Paulinia una 
reunión del equipo 
de la animación vo-
cacional. Esta reu-
nión (sobre el tema 
«La vocación es 
una llamada divina 
y una respuesta humana»)  fue presidida por 
el P. Aurelio Riva scj y organizada por el P. 
Éder con los hnos Davi Lara, Eudes, Wagner, 
y Jeferson (equipo de animación vocacional 
del Vicariato). Asistieron cinco jóvenes y el 
joven aspirante Leonardo. La comunidad re-
ligiosa de Paulina y la comunidad parroquial 
acogieron la iniciativa y esto ha hecho que 
sea aún más hermoso el encuentro de dis-
cernimiento en la búsqueda de la voluntad 

Nuestro vicariato está constituido, en este 
momento de comunidades internaciona-
les, gracias a la presencia de 5 jóvenes re-
ligiosos que vienen de otros vicariatos… 
Tiene la carga pesada de lugares santos y 
de un importante patrimonio de la con-
gregación, al mismo tiempo que está in-
tegrado por un número de religiosos tan 
reducido que se limitan a estar en las mis-
mas estructuras.
En un primer momento cada uno contestó 
a la pregunta: “Teniendo en cuenta mi co-
nocimiento del vicariato y de todo lo que 
se vive, ¿cuáles son las dos propuestas rea-
listas que hago para reorganizar el vicaria-
to para los próximos 10 años?” Después de 
un momento personal, cada uno expuso 
sus propuestas y, después de un intercam-
bio se llegó a la síntesis siguiente:

1. reorientación de la vida de las 
comunidades a nivel de la ora-
ción, de la vida fraterna, abierta a 
los laicos, a las parroquias, a otras 
congregaciones, a otras institu-
ciones, con la preocupación del 
acompañamiento de jóvenes y 
de las vocaciones.

2. Propuestas de reorganización 
de las comunidades, buscando 
un acuerdo entre los religiosos, 
más allá del aporte de expertos 
externos.

En un segundo momento, reflexionamos 
sobre nuestra realidad, a partir de tres tex-
tos de La Escritura (Fil 2, 5-11), de San Mi-
guel (RdV 15) y del Papa Francisco (“El ver-
dadero poder es el servicio”, meditación 
del 21 de mayo de 2013). Fue el momento 
de la narratio fidei.
A continuación, escuchamos al Sr. Joan 
Grangé, animador de la comisión creada 
para estudiar el futuro del patrimonio de 
Betharram. Distinguió 
- las construcciones que hay que mejorar, 
los Santuarios, 
- las construcciones que hay que valorizar 
del lado de Montaut, la chacra, la casa Ar-
cos y los terrenos sin edificaciones
- y los elementos para los cuales podría 
haber inversores, el calvario, la casa de los 
religiosos y otras personas ancianas y el 
colegio de Betharram.
Desde la expulsión de los religiosos, todo 
este patrimonio está gestionado por la 
Asociación “La Pyrénéenne”; el tema de la 
devolución, es decir de la recuperación de 
los bienes por la Congregación, se plantea 
porque sabemos que durante este año de 
2013 los religiosos pasaron a ser mayoría 
en la asociación y que los integrantes del 
directorio (*) son todos religiosos. Se avan-
zó la propuesta de integrar una Comisión 
Económica qua acompañe a los religiosos 
en la gestión del patrimonio. Una pregun-

Durante la visita al vicariato De Francia-españa, el p. Gaspar convocó a 
una asamblea en pau a los reliGiosos más jóvenes y que trabajan en pastoral. 
Éramos así, unos veinte, llamaDos a comenzar juntos un esFuerzo De Discerni-
miento sobre el Futuro Del vicariato. 

VIDA DE LA CONGREGACIÓN

Asemblea de Pau, 28 de Octubre de 2013 de Dios en la vida de cada uno.

Vicariato de la India
Maria Kripa ►La comunidad nos envió este 
mensaje: «Algunas 
celebraciones han 
enriquecido nues-
tra vida comunitaria 
como la celebración 
del mes del Rosario, 
las fiestas de ‘Karnata-
ka Rajyothsava’ (naci-
miento del Estado de 
Karnataka) en honor 
a nuestros hermanos 
de Karnataka y Diwali 
(fiesta hindú de las luces) en honor a nuestros 
hermanos en el Estado de Andhra Pradesh y 
de los Estados del norte de India. Nuestra co-
munidad está muy agradecida por el servicio 
inestimable y la ayuda discreta de nuestros 
amigos italianos e Ingleses».

Avisos del Consejo General
En la sesión del Consejo General del 25-26 de noviembre de 2013, el Superior General, con el consentimiento de su 
Consejo...
•	 ha admitido a la profesión perpetúa a los Hermanos Glecimar de Silva, Davi Lara de Silva, Eudes Fer-

nandes de Silva (Brasil) y Raúl Villalba Maylín, Víctor Manuel Torales Martínez (Paraguay);
•	 ha decidido presentar al diác. Hyacinthe Alas Konan (Costa de marfil) al ministerio presbiterale.
Después de escuchar la opinión de su Consejo : ha aprobado el nombramiento de P. Raoul Segla Thibaut como Su-
perior de la comunidad de Dabakala, (Costa de marfil); ha erigido el noviciado de la Región S. Miguel Garicoits 
en Betharram, en la comunidad Notre-Dame.

In memoriam
El 15 de noviembre, regresó a la casa del Padre la Sra. Rosangela, esposa del Sr. Luigi Pirovano, laico betharramita y colaborador en 
el ámbito administrativo de la Congregación. La confiamos al Padre, y oramos por ella y su familia.

El 17 de noviembre, regresó a la casa del Padre la Sra. Maria Pasina, madre de nuestro hermano betharramita el P. Rai-
mondo Perlini scj, de la comunidad de Chiang Mai (Vicariato de Tailandia). Acompañamos al P. Raimondo y a su familia 
en este momento de dolor, y alzamos nuestra oración al Señor Resucitado en memoria de su madre.
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VUELTA AL MUNDO
Día Nacional de la Paz, fue el día elegido por 
la casa de formación de Adiapodoumé para 
abrir sus puertas a todos. El objetivo de los 
padres formadores no consistía sólo en dar 
a conocer la comunidad a los familiares, ami-
gos y conocidos de los jóvenes en formación, 
sino también y sobre todo, para compartir 
con ellos la oración, la fraternidad y la convi-
vencia.
Estas son las distintas iniciativas que han 
caracterizado la jornada ala que asistieron 
más de 220 personas: la presentación de los 
padres, los amigos y conocidos de los her-
manos, y la presentación de las fraternidades 
afines con la comunidad (laicos asociados, 
jóvenes betharramitas y los niños de St. Mi-
guel Garicoits);  la proyección de diapositivas 
sobre la vida cotidiana de los hermanos de la 
comunidad, la celebración de la Eucaristía, y 
la información sobre el pasado, el presente y 
el futuro de Betharram y Tshanfeto, el arte del 
pequeño coro de San Miguel Garicoits  y una 
visita guiada en los espacios de la comunidad 
y al centro agrícola Tshanfeto. Fue una expe-
riencia muy gratificante para todos. 

Vicariato de Argentina-Uruguay
1a Profesión ► El pasado 1 de diciembre 
fue un día de fiesta para el Vicariato. En la 
capilla del noviciado regional de Adrogué, 
el Hno. Leandro Narduzzo hizo su primera 
profesión religiosa, acompañado por su fa-
milia, su comunidad religiosa, sus amigos y 
numerosos fieles que se acercaron a com-
partir con Leandro este gran paso que ha 
dado.
En los próximos días, Leandro se incorporará 
a la comunidad del Escolasticado Regional 
de Belo Horizonte (Brasil), donde comenzará 
sus estudios de Teología.

Casa generalicia
USG ► Del 27 al 29 de noviembre se rea-
lizó en Roma la 82ª Asamblea General de la 
Unión de los Superiores Generales. La base 
de las reflexiones de los diferentes grupos 
linguísticos fue la narración de tres experien-
cias. EL momento clave de la Asamblea de la 
que participó también nuestro Superior Ge-
neral, el P. Gaspar Fernández Pérez scj, fue el 
encuentro con el Papa Francisco. No se trató 
de un breve momento, sino de una mañana 
entera, a pedido del mismo Santo Padre. No 
hubo discursos ya preparados, sino un diálo-
go fraterno y cordial con preguntas y respue-
stas que profundizaron muchos aspectos de 
la vida religiosa y de los problemas que sufre 
actualmente. En sus respuestas, el Papa enri-
queció el discurso con anécdotas personales 
sacados de su experiencia personal.

Vicariato de Francia-España
También el cuerpo 
reza ► Octubre 2013. 
La comunidad be-
tharramita de la Casa 
San Miguel de Pau ha 
organizado un curso 
práctico para hacer 
conocer un método 
de oración típica de 
la cultura india. Las 
reacciones de los que 
participaron en esta 
primera sesión del curso son muy alentado-
ras. Esperamos noticias de las próximas reu-
niones.

Vicariato de la Costa de Marfil
Jornada de Puertas Abiertas en Adiapo-
doumé ► Viernes, 15 de octubre 2013, el 

ta se impone: ¿Cómo vemos el futuro de 
estos bienes y para qué?”.
Después de un almuerzo fraterno con la 
comunidad de Pau, continuó el intercam-
bio con el Sr. Grangé. Se habló mucho de 
la comunidad Nuestra Señora de Betha-
rram (el “monasterio”) comunidad que 
recibe, en primer lugar, a los religiosos del 
vicariato y de la Congregación, de paso 
por Betharram, pero también pequeños 
grupos y los peregrinos de Santiago de 
Compostela; el santuario tiene la vocación 
de lugar de peregrinación y de centro de 
espiritualidad. Esta comunidad va a hos-

pedar, desde diciembre, el 
noviciado regional. 
En el último momento de la 
asamblea, cada uno fue invi-
tado a hacer dos propuestas 
concretas a corto plazo. Esta 
es la síntesis de la puesta en 
común:

•	 Continuar estos encuen-
tros fraternos comenza-
dos con la asamblea de 
Pau;

•	  En continuidad con las 
celebraciones del 150º, 
garantizar una anima-
ción espiritual a nuestro 
alrededor;

•	 Rejuvenecer la comu-
nidad del País Vasco, 
“guardiana” de Ibarre y 
de la casa Etchécopar en 
Saint Palais; 

•	 Crear una Comisión Eco-
nómica, incluyendo a 
expertos;

•	 Continuar trabajando en 
la Pastoral Juvenil.

Para concluir, hablamos de los trabajos de 
renovación de la casa San Miguel de Pau 
que necesitarán muchos medios finan-
cieros. Constatamos que casi no se habló 
del Colegio de Betharram, durante nues-
tro intercambio. El trabajo junto con los 
laicos merece un nuevo impulso. Habrá 
que cuidar la articulación de este tipo de 
asambleas con la Asamblea General del 
Vicariato, así como con el Consejo de Vica-
riato y el Consejo Regional.

Jean-Marie Ruspil, scj

Monasterio y campanario de la casa San Miguel de Pau
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do, de descubrir cuánto 
Dios ama este mundo y lo 
orienta continuamente a 
él; y esto lleva al cristiano 
a comprometerse, a vivir 
de manera más intensa su 
camino en la tierra.”
Verdaderamente Dios 
nos ama. Recordemos lo 
que nos dice nuestro fun-
dador: Fue del agrado de 
Dios hacerse amar… Dios 
no necesita de nada, sólo 
pide ser amado… Deje-
mos que nos conquiste 
este Dios-Amor. Amemos 
como él ama; amemos 
porque él nos ama. Uná-

monos a Jesús; amemos en él y por él.
Comprometámonos en esto para ser de ver-
dad, imitadores del Corazón de Cristo e hijos 
de nuestro Padre San Miguel que nos indica 
el camino de la santidad.

dizar cada vez más en mi fe 
en la Encarnación del Verbo 
y mirar al mundo y a las per-
sonas con los ojos de Jesús, 
como decía el Papa Fran-
cisco en la encíclica Lumen 
fidei (nº 18): La vida de Cris-
to, su manera de conocer al 
Padre, de vivir totalmente en 
la relación con él, abre un es-
pacio nuevo a la experiencia 
humana y todos podemos 
entrar… Para permitirnos 
de conocerlo, recibirlo y se-
guirlo, el Hijo de Dios tomó 
nuestra carne … la fe cristia-
na es fe en la encarnación del 
Verbo y en su resurrección en 
la carne; es fe en un Dios que se hizo tan próxi-
mo que entró en nuestra historia. La fe en el 
Hijo de Dios hecho hombre en Jesús de Naza-
ret no nos separa de la realidad, sino que nos 
permite descubrir su significado más profun-
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Fil 2, 5-11 : Tengan los mismos sentimientos de Cristo Jesús. El, que era de condición divina, no consideró esta 
igualdad con Dios como algo que debía guardar celosamente: al contrario, se anonadó a sí mismo, tomando la con-
dición de servidor y haciéndose semejante a los hombres. Y presentándose con aspecto humano, se humilló hasta 
aceptar por obediencia la muerte y muerte de cruz. Por eso, Dios lo exaltó y le dio el Nombre que está sobre todo 
nombre, para que al nombre de Jesús, se doble toda rodilla en el cielo, en la tierra y en los abismos, y toda lengua 
proclame para gloria de Dios Padre: «Jesucristo es el Señor.

Regla de Vida 15 : El fin de nuestra Sociedad no es tanto el de predicar, de confesar, de enseñar, etc., cuanto 
el de formar hombres preparados y totalmente disponibles a ejercer santamente esos ministerios, cuando el Obispo 
o el Superior de la Sociedad se los encomiende. Por lo tanto, el fin de la Sociedad es engendrar y prepara ministros 
formados de tal manera que, a la primera señal de la voluntad del Obispo o del Superior, puedan ser elegidos ade-
cuadamente para trabajar por la salvación de las almas.” 

PAPA FRANCISCO
El verdadero poder es el servicio. Un concepto que el Papa Francisco expresó en otras oportunidades y que reafirmó 
el martes 21 de mayo, durante la misa en la capilla de la Domus Sanctae Marthae, al comentar el pasaje del Evan-
gelio de Marcos (9, 30-37) proclamado en la liturgia. 

En el texto evangélico, Jesús atraviesa la Galilea en compañía de sus discípulos y va hablando de su pasión: “El Hijo 
del hombre será entregado en manos de los hombres que lo matarán“, pero después de tres días resucitará. “Habla 
a sus discípulos, explica en Santo Padre, de esta realidad, de lo que tenía que hacer, de su servicio, de la pasión. 
Pero ellos no entienden sus palabras; estaban en otras cosas. discutían entre ellos.  Y el Señor lo sabía“. Tan es así 
que, cuando llegan a Cafarnaúm, “les preguntó: ¿de qué hablaban en el camino?“. Y ellos “callaban“ porque tenían 
vergüenza. Con efecto en el camino estaban discutiendo sobre quien entre ellos sería el más grande. “La lucha por 
el poder, en la Iglesia, subrayó el papa en su comentario,  no es sólo de nuestra época, ¿no es cierto? Comenzó preci-
samente con Jesús“. Mientras que el Señor hablaba de su pasión, los discípulos se preocupaban de quién entre ellos 
sería el más importante, como para merecer el “pedazo más grande“ de lo que el Papa comparaba con una torta a 
compartir. Pero en la Iglesia no tiene que ser así, afirmó el Obispo de Roma. Por eso, en la óptica del Evangelio, la 
lucha por el poder no tiene que existir. O, si se quiere, tiene que ser una lucha por el verdadero poder; es decir aquel 
que él, con su ejemplo, nos ha enseñado:el poder del servicio. El verdadero poder es el servicio. Como lo hizo él, 
que no vino para ser servido sino para servir. Y su servicio fue exactamente un servicio de cruz; se rebajó a sí mismo 
hasta la muerte y muerte de cruz por nosotros, para servirnos, para salvarnos“. 
En la Iglesia no hay otro camino para crecer. “Para el cristiano, precisó el Papa, crecer, progresar significa rebajarse. 
Si no aprendemos esta regla cristiana, no podremos nunca a prender el verdadero mensaje cristiano sobre el poder. 
Crecer, significa, entonces, estar siempre al servicio. En los Ejercicios Espirituales, San Ignacio “nos invita a pedir al 
Señor la gracia de las humillaciones; Señor, quiero ser humillado. Así es el amor, así es el poder se servicio en la 
Iglesia. Nunca se sirven mejor a los demás que en el camino de Jesús“ dijo el Papa. 

Padre, que derramaste sobre el hombre todas las riquezas de tu amor, acuér-
date de nosotros, hijos tuyos en camino para que, contemplando tu misterio-
so designio de salvación podamos descubrir en el rostro de tu Hijo que se hizo 
hombre para nosotros, la imagen revelada de tu amor sin fin.
Señor, abre nuestros corazones para que te reconozcamos en cada persona 
que sufre tu rostro y tu presencia. Ayúdanos a ser testigos del evangelio con 
una sonrisa, una palabra, un gesto de cariño. Danos una sensibilidad que sepa 
salir al encuentro de los corazones y danos la fuerza de infundir en las almas 
la esperanza, esperanza en el Hijo tuyo Jesús, porque sólo en él se encuentra 
todo sentido de vida y la muerte encuentra su luz. Por la intercesión de nues-
tra Madre, la Virgen de Betharram, y de nuestro Padre San Miguel Garicoits, 
danos de sorprendernos por tu amor hecho carne para que nos orientemos 
a ti y a los hermanos y para comprometernos cada vez más al servicio con un 
corazón grande y ánimo generoso. Amén.

Oración
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se rebaja al nivel de nuestra carne y se hace 
carne él mismo para hacernos semejantes a 
él… Más nuestro Dios se hace pequeño, más 
su atracción es fuerte: tengo que quererlo tan-
to más cuanto más humilde se hizo por mí…
Dejemos que nos invada el desconcierto, el 
agradecimiento para ser más generosos.

¿Cómo trato de vivir lo que esta palabra me indica? 
Esta ternura de Dios para conmigo, me em-
puja a ser yo también, ternura para con los 
demás. Sabiendo que el Corazón de Dios es 
de una ternura infinita, siempre dispuesto a 
adelantarse a nuestros corazones con la su-
perabundancia de su misericordia (S. Miguel), 
me estimula para que esté atento, disponible, 
abierto, amable, delicado con las personas 
a la que me acerco todos los días. Aprendí a 
estar cerca de las personas y a sonreír más y 
este me parece un buen paso para sintonizar 
más con el otro. Lo comprobé y se lo sugiero a 
todos. Una sonrisa alivia al que está cansado, 
devuelve el ánimo en las prueba y, en la triste-
za es un remedio. Tengo que reconocer que, 
cuando era pequeño, estaba más despreo-
cupado y contento; después, con el tiempo, 
los diferentes acontecimientos me llevaron a 
ser tal vez demasiado serio, a veces callado y 
triste. Ahora me parece que volví a recuperar 
esa serenidad que necesitaba y necesito tanto 
para vivir, con la ayuda de Dios, una relación 
con los demás, más abierta, atenta y cordial.

¿Hacia qué cosa me invitan a mirar? Quisiera 
tener más confianza en Dios también en los 
momentos de cansancio y de fragilidad. Qui-
siera crecer en la consciencia de que sólo mi-
rando a Dios y a su amor por mí y por todos 
es posible un mundo mejor en el que haya 
más respeto y humanidad. Quisiera profun-

confió que me había puesto el nombre de 
Alessandro porque el obispo de nuestra dió-
cesis se llamaba así y, en su íntimo, deseaba 
ardientemente que fuera sacerdote. Y logró 
esta gracia. Con el tiempo, en el seminario 
fui conociendo la figura de San Miguel y su 
doctrina espiritual que me atrajo inmediata-
mente.
La obediencia a la voluntad del Padre y su 
amor a los hombres hizo del Corazón de 
Jesús el centro de mi vida espiritual. Traté 
de obedecer siempre a mis superiores, para 
hacer la voluntad del Señor, inclusive en los 
momentos más difíciles cuando se me pidió 
asumir cargos y responsabilidades para los 
cuales no me sentía preparado. Traté de es-
tar disponible lo más posible, comprometido 
con el bien de los otros, especialmente con 
los más necesitados de afecto, de atención, 
de solidaridad. En las diferentes parroquias 
en las que hice apostolado (Monteporzio, 
Albiate, Albavilla… ) traté de hacer bien a la 
gente procurando estar cerca de los enfer-
mos y ahora, desde hace algunos años, creo 
que encontré mi vocación específica: estar 
al lado de las personas que necesitan ayuda, 
atención, respeto, compañía. 
San Miguel insistía mucho en el compromi-
so con los enfermos y los necesitados, y yo 
sintonizo mucho con esta preocupación. Es 
la escuela de la Encarnación de un Dios que 
se hizo uno de nosotros para estar a nuestro 
lado para salvarnos. En la Navidad me siento 
profundamente conmovido cuando medito 
pensando en la magnanimidad de Dios que, 
como decía nuestro fundador, se rebajó y se 
hizo don… consumado por el amor porque 
Dios, como madre que se hace pequeño para 
colocarse al lado de su hijo, viendo el corazón 
del hombre y todo el hombre hecho carne, 
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Narratio... ¿Qué me dicen estos textos? El Sal-
mo 39 (38) describe la lucha interior de al-
guien que sufre, que en un primer momento 
se había propuesto soportar en silencio su 
dolor, sin quejarse con nadie, ni siquiera con 
Dios (vv 2-3). Pero después no logra acallar su 
angustia y entonces, decide contar su dolor al 
Señor. Me sorprendió el hecho de que el su-
friente no pidió a Dios, en primer lugar, la cura 
sino que le pregunta cuándo va a terminar su 
vida porque sabe su fragilidad, la caducidad 
de la vida humana: “Hazme saber, Yahveh, 
mi fin... para que sepa yo cuán frágil soy... 
sólo un soplo, todo hombre que se yergue. 
(vv. 5-6). Si la vida es tan corta, si es sólo un 
soplo, entonces, dice el salmista, es estúpido 
confiar totalmente sólo en los hombres o en 
las cosas. Sólo Dios puede dar un sentido a la 
vida que huye como un soplo, sólo en Dios se 
puede encontrar la salvación: Y ahora, Señor, 

¿qué puedo yo esperar? En ti está mi esperan-
za. (v8).
Alguien describió este salmo como una “ora-
ción muda”, muy pobre, pero sugestiva. Es un 
salmo de dolor, de queja, pero también de 
confianza, de esperanza en un Dios que se 
hace cercano para salvarnos. Este salmo, sien-
to que vive en el ministerio que estoy desa-
rrollando en estos años aquí, en Solbiate (Co) 
en una institución para enfermos y ancianos. 
La vida es corta, es un soplo. Y lo veo todos 
los días, acompañando a estos ancianos en el 
último trecho de su vida. Cuántas veces veo 
en los ojos de estas personas el miedo, la tris-
teza de una vida que está llegando a su ocaso 
y que parece inútil. Cuantas veces se quejan 
de su situación de sufrimiento y se preguntan 
por qué tienen que sufrir tanto. No hay res-
puesta satisfactorias. Sólo podemos estar a 
su lado y ayudarlos a descubrir a un Dios que 

NARRATIO FIDEI...

SILENCIO PERSONAL

de Padre Alessandro Paniga, scj

“Hazme saber, Yahveh, mi fin, y cuál es la medida de mis días, para que sepa yo cuán frágil soy. Oh sí, de 
unos palmos hiciste mis días, mi existencia cual nada es ante ti; sólo un soplo, todo hombre que se yergue, 
nada más una sombra el humano que pasa, sólo un soplo las riquezas que amontona, sin saber quién las 

recogerá.Y ahora, Señor, ¿qué puedo yo esperar?  En ti está mi esperanza.” (Sal.39,5-8)

Nos envió a su Hijo Único. La Encarnación del Hijo es lo más grande que Dios podía hacer, la 
prueba irrefutable de su amor de Padre. No se conforma con amarnos a distancia, desde lo alto 
del cielo. Se inclina sobre nosotros, nos envía a su Hijo... (MS)
   “Para llevar a los hombres al conocimiento y al amor del Creador, N.S. Jesucristo les mani-
fiesta la divinidad, haciéndola visible y palpable en su propia humanidad. Entonces ahí está 
en el Pesebre, bajo las espécies eucarísticas: apparuit (Tit 2,12). Es una epifanía universal, una 
escuela abierta a todos los que tienen ojos para ver y oídos para entender: apparuit omnibus... 

erudiens nos.¡Qué escuela! ¡Qué maestro! ¡Qué fuerza y ternura en las enseñanzas del Pesebre, 
de la Circuncisión! ¿Qué infinita atracción para conquistar a los grandes pecadores” (DS).
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que se hace compañero de ruta de los hom-
bres para llevarlos al Padre.

¿Qué aspectos de estos textos influyeron más en 
tu proceso de religioso betharramita?  Creo que 
el primer aspecto es el de mi fragilidad. En mi 
vida, especialmente cuando era chico, me 
acompañaron muchas situaciones difíciles: 
papá y mi hermano enfermos, la muerte de 
mi hermana todavía muy joven, la pérdida 
de la casa en un incendio... A lo mejor fue por 
eso que nació mi convicción sobre la preca-
riedad de la vida que me acompaña, y tam-
bién cierto miedo de la muerte.
Acompañé a muchas personas a la muerte, 
pero sigo teniendo un poco de miedo. Asis-

tí, aquí, en Solbiate, al P. Angelo Pessina, al P. 
Alessandro del Grande, al P. Angelo Petrelli 
en sus últimos días de vida. Fui positivamen-
te impactado por su muerte. Quisiera morir 
como ellos, con alguien que me acompañe 
en los últimos momentos. Tal vez sea ese mi 
miedo de morir: el miedo de morir solo sin 
alguien a mi lado en el momento supremo. 
Al asistir a las personas que mueren, me doy 
cuenta de la precariedad de la vida, que la 
vida se va como un soplo; pero, por otro lado, 
me afirmo en la confianza en el Señor como 
veo que hicieron tantos que acompañé has-
ta la muerte. Por eso quiero que el miedo 
sea substituido, en mí, por la confianza en 
el amor de Dios, que es mi esperanza y mi 
salvación. Quisiera infundir esta esperanza 
en los enfermos, y también en los que están 
agotados, cansados, deprimidos, sin más 
confianza en la vida, que encuentro cada lu-
nes en la Clínica “S. Benedicto” de Albese (Co).
Otro aspecto que siento particularmente en 
mi vida, a partir del texto de la espiritualidad, 
es el de la bondad y de la ternura de Dios 
para conmigo. Cuando entré en seminario, 
con 11 años, no sabía muy bien lo que esta-
ba haciendo. Muy probablemente, mi voca-
ción se la debo, en gran parte, a mi madre, 
un poco como San Miguel que llegó a ser lo 
que fue también gracias a su madre. Yo tam-
bién, de chico, era tremendo. Hacía muchas 
travesuras. Mi madre creyó que si entraba en 
seminario sería mejor. Para decir verdad, en el 
primer período de seminario, ni yo sabía muy 
bien lo que hacía. Pero de algo estaba segu-
ro: quería ayudar a los demás, quería dedicar 
mi vida al bien de los demás. Decía que debo 
a mi madre el mayor mérito de mi vocación 
porque sé que rezó tanto por eso y además, 
porque, ni bien me ordené sacerdote, me 

de todas maneras nos ama, un Dios en quien 
poner toda nuestra esperanza. Pero hay tam-
bién personas de mucha fe, que viven serena-
mente su condición en la seguridad de que 
Dios no los abandona nunca. Y esta es para 
mí, una grande elcción de vida. La muerte 
nos da miedo a todos. Pero me doy cuenta de 
que cuanto más nos acercamos a la muerte, 
más se recibe de Dios la gracia de aceptarla 
serenamente. De veras, Señor, en ti está mi 
esperanza. En mi ministerio, trato de hacerle 
entender a la gente la grandeza de cada uno 
de nosotros frente a Dios a pesar de nuestra 
fragilidad. Señor, ¿qué es el hombre para que 
cuides de él? (Sal 144,3). ¿Qué es el hom-
bre para que te acuerdes de él? (Sal 8, 5). La 
grandeza del hombre es gratuita, es un don. 
La nuestra es una dignidad recibida porque 
Dios nos ha creado a su imagen y semejanza 
(Gen 1, 26). Por eso el hombre es grande. Es 
el amor de Dios que da dignidad al hombre. 
Para que entendamos que nos ama en serio, 
Dios envió entre nosotros a su Hijo. Nos dice 
San Miguel: “Para reconducir a los hombres 
al conocimiento y al amor del Creador, N.S. 
Jesucristo les manifiesta la divinidad hacién-
dola visible y palpable en su humanidad. La 
Encarnación, para nuestro fundador es una 
escuela cuyo Maestro es el mismo Hijo de 
Dios, una escuela que atrae irresistiblemente 
con su fuerza y su ternura: ¡qué fuerza y ter-
nura en las enseñanzas del Pesebre! Fuerza y 
ternura; estas dos palabras unidas me traen 
a la memoria la homilía del Papa Pío XII del 
4 de julio de 1947, cuando proclamó santo 
a nuestro fundador y, para subrayar la figura 
destacada de un carácter fuerte, lo comparó a 
un “aguafuerte” pero unida a la ternura de su 
relación con los demás. Por eso adoptó, para 
él la expresión bíblica del fuerte salió el dulce” 

(Jueces 14, 14), recordando a Sansón que co-
mió miel sacándolo del esqueleto de un león. 
De San Miguel el fuerte, salió la ternura de su 
carácter. De Dios, el fuerte, sale la ternura de 
su amor. Para mí, esta es la Encarnación; la 
fuerza del amor de Dios, junto con la ternura 
de su misericordia para con todas sus creatu-
ras, por lo cual, de verdad, como dice San Mi-
guel, la Encarnación es la manifestación para 
todos del amor de Dios que se transforma en 
una atracción irresistible para conquistar a 
los pecadores más grandes. 
El Papa Francisco en su ministerio no hace 
otra cosa que decir a los hombres de hoy, por 
medio de sus gestos y de sus palabras, que 
Dios nos ama, que está cerca de nosotros, 

El P. Alessandro Paniga con el P. Angelo Pessina (al centro) y el P. Angelo Petrelli (a sin) en el año 2007 
en la Casa de riposo «San Carlo» de los Fatebenefratelli en Solbiate.


